

EL CENTINELA

DIARIO REPUBLICANO

DIRECTOR
CARLOS OROZCO CASTRO

NÚMERO 201

SAN JOSÉ, MIÉRCOLES 6 DE ENERO DE 1904.

AÑO I

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Calle 20 Sur N° 227.

LIBRERIA ESPAÑOLA
IMPRESA, ENCUADERNACION, LITOGRAFIA Y FABRICA DE SELLOS DE HULE

DE
DOÑA MARIA V. DE LINES

Este conocido establecimiento acaba de recibir gran variedad en JUGUETES, que vende al por mayor y menor á MUY BAJOS PRECIOS.

Adornos para portales; PASOS, REYES, PASTORES Y ANIMALES de terracota.
GUITRALLAS con flores BANDERAS, ABANICOS, SOMBRILLAS BOLAS y otros muchos adornos de papel.
MÁSCARAS, FAROLES, CONFETTI Y SERPENTINAS. Enciclopedia popular de la vida práctica: cada ejemplar 1904. — Almanaque Bailli-Bailliere; pequeña enciclopedia popular de la vida práctica: cada ejemplar 1-00.

Quedan ya muy pocos ejemplares del almanaque arreglado al meridiano de San José, editado por

DOÑA MARIA V. DE LINES

GABINETE DENTAL

DEL DOCTOR don LUIS CRUZ

(estación del Ferrocarril de C. R.)

Con una visita solamente y con exámen de los trabajos ejecutados por el Dr. Cruz, puede convencerse cualquiera de que su gabinete dental reúne, sin aparatosa ostentación, las exigencias de la profesión; y de que sus procedimientos son conforme á los últimos adelantos del ramo.

Solicitud y esmero en el servicio. Precios moderados. Puentes, calzas, placas y extracciones, sin rival.

LINEA DE VAPORES

— DE LA —

UNITED FRUIT CO.

MOVIMIENTO DURANTE LA SEMANA QUE TERMINA EL 9 DE ENERO DE 1904

SALIDAS

S. S. ALLEGHANY,	para Nueva York,	el día 4 de Enero
S. S. ADMIRAL,	para Boston	el día 5 de Enero
S. S. ORAGABESSA,	para Manchester	el día 7 de Enero
S. S. MOUNT VERNON,	para Mobile	el día 8 de Enero
S. S. ALABAMA,	para Nueva Orleans	el día 9 de Enero

Fiestas! Fiestas! Fiestas!

En la **TINTORERIA CENTRAL** de Carlos Peralta (hijo), situada en la Cuesta de Moras, se acaban de recibir un magnífico surtido de tintas de lo mejor. Pañolones, rebozos, chales, trajes de señoras y caballeros, quedan como nuevos en esta Tintorería. GARANTÍA Y BARATURA en los trabajos, FIRMEZA Y BRILLANTEZ extraordinaria de las tintas.

TALLER

DE

CARPINTERIA Y EBANISTERIA

DE

JOAQUIN CHAVES S.

CALLE CENTRAL FRENTE Á "LA EUREKA"

Se usan las mejores maderas. Prontitud. Buen gusto y baratura. El taller cuenta con inmejorables carpinteros, ebanistas, tapi-ceros y charoladores.

Depósito de materiales y venta de colchones.

EL CENTINELA

DIARIO DE LA TARDE

DIRECTOR

CARLOS OROZCO CASTRO

ADMINISTRADOR

J. SEGISMUNDO QUIRÓS

¿Y LA CAUSA?

Atropellos de la magnitud del llevado á cabo en la tarde del domingo último no suceden con cualquier Gobierno, sobre todo si éste está encabezado por un verdadero costarricense: de esos grandes patriotas que una simple ley no puede hacer, sino solamente el lugar del nacimiento.

El 4 de Agosto de 1889 y el 3 de Enero de 1904, son algo así como dos hermanos legítimos que al verse después de catorce años de ausencia forzosa, se reconocen, se abrazan, se besan, y es tanto el cariño del uno para con el otro, que se confunden en una sola alma.

Días luctuosos y de triste recordación para la patria.

Epocas de ignominia y de baldón.

Páginas de nuestra historia manchadas por la tiranía.

¿Dónde está el origen de tanta tropelía?

¿Es culpable el Ministro de la Guerra?

¿Lo es, acaso, el de Gobernación?

¿El de Hacienda ó el de Relaciones Exteriores?

Creemos sinceramente que no son ellos los verdaderos culpables.

La causa principal de ese triste acontecimiento que ha llevado la consternación á todos los hogares es otra muy diferente, según rumor que anda de boca en boca.

El que encabeza hoy nuestro Gobierno es paisano de José Santos Zelaya, el mandarín de los lagos.

Paisano quiere decir, tratando el asunto con toda la profundidad que él merece: haber nacido en el mismo país.

Verdaderamente que un hijo de esta tierra querida es difícil que pensara en el atropello del 3 de Enero de 1904.

Los costarricenses tenemos más conocimiento del carácter pacífico de nuestro pueblo.

Pero el extranjero ó "forastero" que aquí llegan se figuran que somos iguales á los demás países de Hispano-América, por ejemplo, Nicaragua.

De ahí que casi siempre se equivocan.

Nuestro pueblo, hay que decirlo en voz alta, para que lo oigan los atropelladores sin conciencia, es laborioso, pacífico y tolerante como ningún otro.

En París el acontecimiento de 3 de Enero de 1904 hubiese dado lugar á levantar barricadas en las calles.

En algunos países de Hispano América hubiera lanzado el pueblo á la revolución.

Pero entre nosotros no se hace nada de eso, y no hay duda que tal proceder recomienda altamente á Costa Rica, como una de las naciones hispano-americanas más juiciosas.

Y por eso mismo conviene que los gobernantes se penetren bien de las costumbres morigeradas de los costarricenses, para que aquéllos no se exhiban de un modo tan triste como lo hicieron el domingo 3 de enero de 1904.

En que toda la sociedad josefina protestó ante el país contra tal tropelía.

Eso se deja para otros pueblos.

El mismo José Santos Zelaya se sonrojaría al tener en su vida política página semejante. Y hasta ultrajaría á quien le propusiera caer, como aquí se hizo el 3 de enero, sobre el pueblo indefenso.

Conocemos bien á Zelaya.

El perseguirá á los grandes políticos del bando contrario, les arrebatará las propiedades, los encarcelará, todo lo que ustedes quieran... pero difícilmente llega á los atropellos del 4 de Agosto y 7 de Noviembre de 1889 y 3 de Enero de 1904.

¿Será el "paisano" peor que el mandarín de Nicaragua?

Así dice la gente, y si no "se luce" más es porque nuestro pueblo es demasiado "bueno".

Este es un simple decir que podrá ó no confirmarse.

¿Más de lo que está?

Es imposible.

Las personas dignas renuncian

Todo el Ministerio debe renunciar si no quiere hacerse responsable, aunque sea moralmente, del atropello de la policía en la Plaza de la Fábrica, el 3 de Enero de 1904.

Las fechas del 4 de Agosto y 7 de Noviembre de 1889 nos dicen bien á las claras quienes son los verdaderos culpables de la tropelía, sin nombre, realizada el domingo último.

Debido al gran escándalo de 4 de Agosto de 1889, retiró don Bernardo Soto de la Presidencia al que hoy rige los destinos del país.

Esa es la historia pública del actual Presidente de la República.

Y se dice que estaban señalados de antemano los "sacrificados" que tenían que haber el domingo último.

El pueblo dice á estas horas muchas cosas que no se sabían.

Todos, hasta el mismo Ministro de la Guerra, por muy amigo que sea del mandatario, debieran poner sus renunciaciones irrevocables.

Y que forme otro Gabinete.

La cosa no ha sido para menos.

INSTRUCCION PUBLICA

XXXIII

Pero aun descartado de Humanidades y Comercio, para dejar estas enseñanzas á quien incumban ó interesen, siempre quedaría el actual Liceo de Costa Rica, como Escuela Normal de Maestros, convertido en algo imposible por ajeno á lo que generalmente se practica en esa clase de institutos; á menos que reformara su plan de estudios y sus métodos de instrucción, bastante conocidos ya por su ineficacia, en los últimos exámenes de Cartago y de San José.

Porque, en efecto, según ese plan de estudios—tenido por una maravilla en su género—"la Escuela Normal comprende un período de tres años", después del ciclo interior donde viene englobada con el Comercio y las Humanidades: por donde sus alumnos, los aprendices de maestro, llegan ya mezclados, y "metódicamente confundidos" á su delicada especialidad de estudios.

Y así debe calificarse la enseñanza normal, como instrumento de educa-

ción para el magisterio. Por que no es lo mismo aprender para saber—sin gran perjuicio de tercero, dado que resulte el saber poco y malo,—que aprender y saber correctamente para enseñar: cosa, esta última, impracticable, sin buenos métodos, sin estudios sólidos, sin racionales ejercicios en todo el curso del aprendizaje normal.

Ahora bien, tocante á ese "ciclo inferior," que al propio tiempo es planta baja, ó *res-de-chaussée* del "curso de Humanidades Modernas", creo haber dicho lo que basta para probar—siempre á quien pueda y quiera enterarse de estas cosas, y no se halle fanatizado por los "pedagogos" de la misión, ó misioneros "profesionales,"—que todo ello es débil por demás y falso, como base de cualquier estudio serio y sistemático, mayormente si corresponde á escuela normal de maestros.

Y, sin embargo, véase la construcción que le echan encima esos arquitectos de la enseñanza en Costa Rica, y admírese la enorme balumba de su "Escuela Normal".

"Pedagogía, Práctica de Enseñanza, Castellano, Francés, Inglés, Historia, Geografía, Cosmografía, Matemáticas, Física, Química, Ciencias Naturales, Fisiología, Higiene, Moral, Instrucción Cívica, Economía Política, Agricultura, Dibujo, Música, Canto, Violín, Armonía, Gimnástica, Trabajos Manuales."

Toda esa enseñanza, de veinticinco alfileres, "se dará según el sistema concéntrico, en cursos graduados".... y en el ciclo superior de tres años, según consta en Decreto del 19 de enero de 1903. Y según la tal "concentración sistemática," bien puede asegurarse que, si no todas las veinticinco asignaturas esas, diez y seis por lo bajo van de frente, girando juntas en todo el cielo, que más bien semeja infernal *cerchio* dantesco.... para castigar alumnos laboriosos.

Muy extraño parece, de otra parte, aun con ser cosa del Liceo, que entre sus enseñanzas normales, no tenga Lógica ni Escritura, ó Caligrafía, para los futuros Maestros de instrucción primaria. Pero aún más que extraño, parece extravagante exigir "Violín y Armonía" á esos pobres mártires de escuela, cuando la clase de "armonía" es, con el "contrapunto", "fuga" y "canon", lo más alto y sublime que enseñan los Conservatorios de París ó Milán; y cuando el "violín" sólo puede aprenderse regularmente con especialísimas aptitudes, y sin pensar más que en ello por espacio de muchos años!

Si se tratara del piano, ya sería otra cosa; y es lo que hasta ahora se había usado en nuestras escuelas.

Pero está visto, el violín es lo que tocan á todas horas nuestros pedagógicos *virtuosi*.

Y para que se vea y conozca prácticamente como en enseñanza de cosas, cuanto dista lo real y efectivo, de los sueños y pesadillas de tan crueles aficionados, copiaré aquí una página del "Plan para establecer una Escuela Normal", publicado en la Habana por el sabio educacionista Izaguirre, quien después de fundar y dirigir esa clase de establecimiento en Guatemala y Nicaragua tras de larga residencia en Estados Unidos, vuelve á su país para prestar, aunque viejo, importantes servicios en la educación de la novísima República. Dice así:

Plan de estudios

Primer curso:—Lectura y Escritura, Gramática castellana, (Analogía y Ortología) y composición escrita, Geografía de Cuba (1er. semestre), Historia de Cuba [2º semestre], Aritmética, Geografía Universal [Europa, Asia y Africa] Dibujo lineal, Música

vocal y teórica, Ejercicios calisténicos.

Segundo curso:—Lectura y Escritura, Gramática castellana (Sintaxis y Ortografía) y composición escrita, Algebra, Geografía Universal [América y Oceanía], Dibujo de perfil, Lengua inglesa, Pedagogía [generalidades], Música [Piano], Ejercicios calisténicos.

Tercer curso:—Lectura y Escritura, Retórica (1er. semestre), Historia de la Literatura Española [2º semestre], Composición hablada y Redacción de documentos, Geometría, Inglés, Francés, Pedagogía [Metodología, 1er. semestre], Pedagogía [Historia 2º semestre], Historia Universal [Grecia, Roma, Edad-Media], Elementos de cosmografía [1er. semestre], Geografía física (2º semestre), Dibujo de sombra, Música [Piano], Enseñanza manual (Modelado), Ejercicios militares.

Cuarto curso:—Escritura de adorno, Elocución y Composición escrita (artículos y descripciones), Agricultura general, Inglés [práctica, todo en inglés], Francés [práctica, todo en francés], Pedagogía (Práctica de Enseñanza), Historia Universal [Moderna y contemporánea], Teneduría de Libros y Aritmética comercial, Fisiología é Higiene (1er. semestre), Historia Natural [2º semestre], Física elemental [1er. semestre], Química elemental [2º semestre], Dibujo de objetos y de inventiva, Música [Piano], Enseñanza manual [Tipografía y Typewriting], Ejercicios militares".

A este plan de enseñanza normal acompaña el programa de la "Escuela de Aplicación", con todas las explicaciones del asunto que no son del presente caso, y con un Presupuesto actual; desde los 300 pesos fuertes mensuales que gana el Director hasta los \$ 10 para cada uno de los *criados*: total, 1,955 duros, ó dollars, ó sean \$ 23,460. oro, por año, que apenas pasan de 66,920 colones; y cuenta que aquella República es, absoluta y relativamente, mucho más rica que ésta donde, como hemos visto, se hace enorme gasto de tiempo y dinero en la dichosa "Segunda enseñanza" de un..... "Liceo-colegio de humanidades modernas—escuela normal de maestros—escuela de comercio".

Puede verse, además, cómo en Cuba se aprende gramática, y retórica también y literatura española, sin atreverse con las demás literaturas fuera de sus lenguas; cómo se empieza, en segundo año, á estudiar solo inglés, y en tercero, ya vencido lo más difícil, se le agrega francés; cómo después, ya en cuarto, se dominan ambos idiomas para hablar en clase "todo en inglés" y "todo en francés", respectivamente—sin la impertinencia de "hablar", desde el primer día, la lengua que enseña el profesor, con los alumnos que del todo la desconocen.

Mucho más puede verse, pero no precisa señalarlo en este momento. Baste percibir, á simple vista, que en la Perla del Mar Caribe también se entienden esas cosas de enseñanza, de muy distinto modo que en esta costa del propio Mar, donde pescan perlas—y cogen brujas—y hacen caribescas torerías los pedagogos de agua dulce.

V. FERNANDEZ FERRAZ.

NOTA.—Corrija en el número pasado: "involseración", por "involucración"; "mostruoso", por "monstruoso"; "expansión" por "expansión"; "ha tiempo", por "á tiempo"; "combinadora", por "continuadora"; "corté", por "coste".

POR ESOS MUNDOS

LONDRES, 3.—Se espera que en la presente semana será firmado el tratado

de arbitraje anglo-italiano. Ya redactaron el borrador el Secretario de Relaciones Exteriores británico y el Embajador italiano.

ROMA, 3.—Ha sido aprobado el diseño de la tumba monumental del difunto Papa León XIII. La tumba se colocará dentro de la iglesia de San Juan de Letrán. El diseño es obra del escultor Luchetti. Representa al Pontífice coronado con la triple corona, sentado en un trono sostenido por el mundo y las manos extendidas en actitud de bendecir la Humanidad. El conjunto simboliza un solo dios y una sola iglesia. El monumento costará \$ 37,000.

GLASGOW, 3.—Gran número de marinistas de mar, escoceses han recibido orden telegráfica del Gobierno del Japón para marcarse inmediatamente con destino á Yokohama y Tokio. Fueron contratados hace seis meses con la condición de que serían llamados si había probabilidad de servicio activo. Se cree que recibieron sus instrucciones por clave; se embarcan por la vía de Canadá.

LONDRES 4.—Dice el Ministro del Japón que no se ha verificado ningún cambio en la situación. Dentro de pocos días se entregarán al Japón los cruceros "Kasaga" y "Niasin". Tan luego como esto suceda, se izará sobre ellos la bandera japonesa; de ese modo la legación japonesa espera allanar la dificultad que opondría el Gobierno italiano al zarpe de los cruceros en caso de un rompimiento de hostilidades, antes de que estén listos para hacerse á la vela.

TOKIO, 4.—Rusia ha enviado otra contestación al Japón; la única misión es obtener domora.

En vista del peligro de nuevos desórdenes en Seoul, el crucero británico "Sirius" ha llegado á Chemulpo. Hasta ahora no ha desembarcado marinos, cosa que se hará en caso de que la legación británica lo pida.

A pesar de sus fanfarronadas, Rusia no dará ningún paso inmediato para impedir que el Japón haga lo que crea conveniente para proteger sus intereses en Corea.

PEKIN, 4.—En las legaciones extranjeras se cree que la guerra entre el Japón y Rusia es inevitable. El Comandante en Jefe del Ejército y Armada ha suplicado que se nombre otra persona para que se haga cargo de las atenciones inferiores de su puesto, á fin de dedicarse á la organización del ejército. A pesar de que el Gobierno está resuelto á permanecer neutral bien comprende que á la larga puede salir enredado.

LONDRES, 4.—Avisa el corresponsal del "Standart" en Tien Tsín que el Gobierno chino ha dado orden secreta al ejército de ayudar al Japón. En vista de esto ha resuelto despachar á la península de la O. un ejército de 40,000 hombres al mando de oficiales japoneses.

Avisa el corresponsal del "Daily Mail" en Shanghai que el Ministro de Relaciones Exteriores de China ha recibido una comunicación de San Petersburgo, notificándole que es intención de Rusia quedarse en posesión de Manchuria.

ORAN, ARGELIA, 4.—Hoy zarparon con rumbo á la China el acorazado de combate ruso "Emperapour Nicolás 1º" y el destructor "Abbek."

LONDRES, 4.—Avisa el corresponsal del "Times" en Shanghai que tanto Rusia como el Japón están comprando pesos plata y los están enviando al Norte.

SAN PETERSBURGO, 4.—El Ministro del Japón Kurino, ha autorizado á la prensa para que anuncie que el viernes próximo pasado celebró una cordial conferencia con el Ministro de Relaciones Exteriores, Conde Lamsdorff, y que la actitud de este le convence de que el Gobierno ruso está dispuesto á buscar arreglo.

MOSCOW, 4.—La flota voluntaria rusa y los cruceros "Saratoff", "Oven," y "Sebastopol" están recibiendo su arma-

mento, pues tiene orden de zarpar con destino á Puerto Arturo. El crucero ruso "Osvol" permanecerá en O'Leasa hasta que haya recibido su armamento.

WASHINGTON, 4.— Hoy, vispera de la reunión del Congreso, reina confianza de que el tratado canalero será ratificado sin dificultad.

Se cree que en el Senado también se ratificará el tratado y que los demócratas se limitarán á exponer los motivos que los han inducido á oponerse á la conducta del Gobierno en este asunto y al mismo tiempo manifestar que no se oponen al Canal.

El Presidente enviará otro mensaje á ambas cámaras. Se espera que los senadores meridionales se acaban recibido instrucciones suficientes para no dejar perecer el tratado.

PANAMA, 4.— Se ha recibido aviso de que arribaron á Jitum varias goletas procedentes de Cartagena, cargadas de tropas colombianas. Jitum es un punto situado cerca de la frontera de Panamá y allí los colombianos están formando un gran campamento. Se han visto batidores colombianos en la costa, al lado acá de la frontera. El Comandante en Jefe del ejército de Panamá, General Huertas, está convencido de que pronto comenzarán las hostilidades. Es su intención salir á practicar un reconocimiento. Ya regresó á cuti, San Blas, el caudillo indio Inanaquina.

La semana pasada se embarcó para ir á conferenciar con la autoridad colombiana, á la cual está dispuesto á servir hasta cierto punto. Desembarcó vestido con el uniforme colombiano y se cree que recibirá el grado de general.

Como la mayor parte de su tribu, Inanaquina habla algo de inglés, aprendido en el tráfico con comerciantes americanos. Casi todos los indios tienen escopetas y algunos rifles.

POR TELÉGRAFO

Telegrama de Corinto.—Expedido á las 11 a. m. Recibido en San José á las 9.10 p. m., fecha 5 de Enero.

A LA PRENSA DE COSTA RICA

En estos momentos y con las solemnidades que requiere el caso, inauguró el señor Presidente los trabajos del muelle en este puerto.—CORRESPONSAL.

Información y crítica

IMPUESTOS MUNICIPALES

¿Qué hace la nueva Municipalidad? Consentirá en que se siga sangrando á los propietarios de manera tan horrosa como lo hicieron los policiales el 3 de Enero? Mientras establecen una nueva tarifa, debía disponer el Municipio que los impuestos se cobrasen conforme á la anterior tarifa: tengáse compasión!

EL ALCANCE

de "La República" con motivo de los acontecimientos del domingo, es una hoja puramente política; pero "El Día" parece que no entiende de esas cosas; y el golpe directo contra el Ministro de la Guerra.

¿Entiendes, ahora, Sancho?

La política jimenista es así....

BUEN VIAJE

deseamos á nuestros amigos y compatriotas, estudiantes en Chile, quienes antier se embarcaron con rumbo á esta tierra.

Que pronto tengamos el gusto de estrechar sus manos.

"EL NOTICIERO"

en el asunto de la policía usa de

paños tibios.... Lo comprendemos perfectamente. Bricenito quiere ir á la Cámara.... Hay que tener contento á papá.

EN HONOR

á la verdad.—El Coronel Romain nos desmiente en *El Noticiero* de la afirmación que hicimos en nuestro editorial del lunes, diciendo que "no es cierto que el señor Presidente de la República se retiró desde el principio del desorden, encargándole que acompañara su familia; pues el señor Presidente se retiró del tablado bastante tiempo antes de principiar el bochinche, y es falso que le encargó traerle la familia, y si lo hizo, fué de "motu proprio."

Eso dice el Coronel Romain. Como EL CENTINELA no está dispuesto á que lo desmientan, desea que el estimable caballero Romain pase á su oficina y oiga á dos jóvenes que sostienen lo que nosotros dijimos.

BRICENITO:

Usted anexionista, usted defensor de los mangos verdes, no llegará á diputado. Que defiendan á la policía, los que defienden su sueldo, eso es menos malo; pero hombre, usted no debía hacerlo.

NOS EXPLICAMOS

que *El Día* defienda á la estúpida policía por el salvaje atropello del 3 de Enero. El director de *El Día* es también director de la Imprenta Nacional y *attaché* del "paisano de Zelaya" que hoy gobierna, y por lo tanto sería un ingrato si no oficiara de defensor de la parte ofensiva. ¡Oh el presupuesto!

DESPACHOS.

¿Cuándo será que el actual Gobierno piensa entregar los despachos de oficiales, que desde la administración del señor Iglesias se encuentran hechos en el Ministerio del ramo?

Con más tiempo tendrán que hacerlos nuevos, pues esos se apollarán de tanto estar guardados.

"EL DERECHO"

recibió el siguiente telegrama de Puntarenas:

"Fernández y Alfaro van guarnición Liberia.—Corresponsal.

AUNQUE

tarde, cumple *El Centinela* con el deber de felicitar al apreciable caballero D. Carlos Díaz, á quien después de un brillante examen, se le confiere el título de Abogado de la República.

A FRANCISCO SOLIS

de San Juan le dieron el domingo en la refriega tan fuerte leñazo en un ojo, que es posible que lo pierda.

EN LA CASA

de doña Adelita Montúfar de Fernández hubo hoy en el día un bailecito de pollitos. Estuvo animadísimo.

A EMILIANO,

uno de los cantineros de La Magnolia, le tocó en suerte el diamante de \$ 300 00 que se rifó en estos días. Buena pro le haga.

NUEVA FERRETERÍA

Frente al almacén de "La Pama," por la Calle Central, se ha abierto una nueva ferretería de don Miguel Macaya.

MUY BONITA

nos parece la composición de la inspirada poetiza costarricense doña Rosa de Chavarría, que aparece en el último número de "La Musa Americana" con el epígrafe de "Las Parcas." Es una de las poesías que últimamente se han publicado de la dicha poetiza, que nos hace recordar las de Julio Flores.

DURABLE BARATO

EL FAMOSO CALZADO DE EMILIO ARTAVIA

EMILIO ARTAVIA

SE ENVIA FRANCO DE PORTE Á TODAS PARTES DE LA REPUBLICA

BARATO BONITO

FELIZ VIAJE

deseamos al querido maestro don Carlos Gagini, quien se embarca con rumbo á la hermana República de El Salvador, donde va á hacerse cargo de un importante plantel de enseñanza.

DIRECTIVA

para la Sociedad de Seguros de Vida costarricense resultó electa la que sigue.

Propietarios:—Lic. don Vidal Quirós, don José Zúñiga V., don Rafael Fonseca C., don Alejandro Cardona, don F. Roberto Castro, don Jenaro Cardona y don J. J. Vargas Calvo.

Suplentes:—Don Manuel V. Blanco, don Alfonso Barrantes y don Joaquín Llinás.

NUESTRA

hacemos la lista de candidatos propuestos por *La República* para que se elija Agente de Policía del vecino pueblo de San Pedro del Mojón, á saber: Vidal López, Jesús Durán, José M. Muñoz, Juan Fuentes, Carlos Zeledón y Rafael Segura.

CÍNICOS.

Hermano menor de *El Día*, ha resultado *El Noticiero*, en la noble tarea de insultar á los que con la razón y haciéndose eco de la opinión pública, hemos combatido al actual Gobierno por la serie no interrumpida de desafueros por él cometidos. *El Noticiero*, con un cinismo que caracterizó á *El Día*, se viene defendiendo á los culpables del atropello brutal del 3 de Enero. Ahora podrá decir el nuevo hermano de *El Día*: "Nuestros insultos son altos, pero el resultado eficaz." ¿Quién sabe!... anexionista y defensor de la policía, puede que no sea diputado, y entonces no serán tan eficaces las injurias.

SALUDAMOS

atentamente al General colombiano don Clodomiro F. Castillo, vecino de Esparta, quien se encuentra en ésta en vía de negocios.

UNITED FRUIT CO

Mañana zarpa de Limón con rumbo á Manchester el vapor Oragabessa. PRONTO

nos ocuparemos de un proyecto de canalización de los ríos Reventazón y Parismina, para permitir la entrada de pequeños vapores y lanchones para la explotación de los terrenos de bananos de aquellas regiones. Además adjunto al mencionado proyecto hay en el ministerio de Fomento otro en que una fuerte empresa pide una concesión para construir un ramal de ferrocarril en el Cairo, que vaya á rematar á Los Negritos sobre el Reventazón inferior. Ambos proyectos serán la vida de aquellas fertilísimas regiones abandonadas, hoy por lo lejanas.

DESORDENES

Es rara la noche que no los hay en el carrousel del Metálico. Porqué no se ve el modo de evitarlos?

ESBIRROS

Han reventado como maíz. Ya no hay hijo de vecino que no tenga su sombra á la cola. Solo así podrán ex-

terminar la progresista idea *anarquista y revolucionaria* (!!!) que día á día gana más prosélitos.

Señores, tomen bromuro, tomen valeriana y dejarán de sufrir de nervios. TERRIBLE

fué la caída que el Presbítero Andrés Fuentes sufrió en su casa de habitación en San Pedro. Sufrió contusiones de bastante gravedad. Sentimos el percance ocurrido al noble sacerdote.

MUY VISITADO

será el presente verano el puerto de Puntarenas. Su estado sanitario es la mejorable.

A ESQUIPULAS.

Tal vez sea este el año que mayor número de personas se dirijan al pueblo de Alajuelita á visitar el templo de Esquipulas y á gozar, y esto es lo principal, de un día de jolgorio, salvo que la policía disponga que no.

AVISOS NUEVOS

La Republicana

ZAPATERIA DE

ELIAS CALDERON G.

Cien varas al Norte del Mercado, calle del Paso de la Vaca. Calzado por docenas y al menudeo á precios de situación. Calzado á la medida á precios convencionales. Puntualidad en la entrega y esmero en el trabajo. Venta diaria en el Mercado y venta de materiales en la Sastrería de don GABRIEL VARGAS frente á La Violeta.—San José.

ALMANAQUE

DE SAN JOSÉ

PARA EL AÑO BISIESTO DE 1904

SE VENDE EN TODAS PARTES

DEPOSITO

PAPELERIA DE JOSE CANALIAS

Docena \$ 1.50.—Uno 15 cts.

Santana Muñoz

Se hace cargo de contratos de música, contando con una buena orquesta ó estudiantina. Se le encontrará siempre en la conocida Barbería de Pedro Muñoz.

APROVÉCHESE LA OCASIÓN

No pudiendo dedicar todo el tiempo necesario á los negocios de agricultura vende barato y con facilidades para el pago, un cafetal nuevo de diez manzanas en muy buen estado y con buena cosecha situado á 300 metros al norte del barrio de Pavas de esta ciudad, con la ventaja que pueden obtenerse hasta 35 más con casa y potrero y formarse una buena, bonita y barata hacienda.

San José octubre 27 de 1903

VICTOR OROZCO.

Dr. Felipe Gallegos

CIRUJANO DENTISTA

De la Universidad de Michigan

Ha trasladado su oficina á la casa del Doctor Carit, frente al Palacio del señor Obispo. Horas de oficina de 8 a. m. á 4 p. m.

Creveza negra, marca

ESTRELLA

CERVEZA TRAUBE
LAGER BEER

BEST STOUT-PORTER

LA NACIONAL

Gran Fábrica de Tabacos y Cigarrillos

ESTAMOS EN TIEMPO DE ECONOMIA!

Conocida de viejo es esta Fábrica, el público la favorece por la EXCELEN-
cia de sus productos cada día mejores, por la calidad de tabaco, y por agradar
al Consumidor. VENDE SIEMPRE MUY BARATO.

En todos los establecimientos de comercio de esta capital hay constan-
temente surtido, variado, y los comerciantes de provincias pueden dirigir sus
pedidos a La Masoña, E. Pages y C^o ó á ELOY GONZALEZ.

GABINETE DE

Agrimensura, cálculo, clases de Matemáticas
y Contabilidad.

Avenida Central | Carlos Franc^o Salazar
Este, N^o 439. | José M^a Fernández M.

IGLESIAS HERMANOS

APARTADO 170

Recibimos semanalmente las mejores obras que se publican y admitimos
suscripciones a obras y periódicos de todas partes.

AVISO

No se reconocerá ninguna cuenta que no sea antes visada, recono-
cida, aceptada y pagada al respectivo albacea de la mortual de don
Federico G. Salazar.

CARLOS FRANC^o. SALAZAR.

San José, 14 de Diciembre de 1903.

DOCTOR E. A. FRIIS

DENTISTA AMERICANO DEL COLEGIO DENTAL DE CHICAGO

Aviso: Por no tener suficiente espacio y comodidades para atender en devi-
da forma a mi numerosa clientela, he dispuesto trasladarme a la casa
que fué de Don Telésforo Alfaro, Calle del Tranvía, á donde pongo á disposición del
público mis servicios profesionales. Cuento con los más modernos adelantos en mi pro-
fesion.

Todas las operaciones ejecutadas sin dolor

Especialidades en trabajos de oro, coronas y puentes de oro.

DENTADURAS LO MÁS DURABLES Y ARTÍSTICAS

Empleo el último método aprobado en los Estados Unidos para EXTRAER COMPLE-
TAMENTE SIN DOLOR.

Para la gente que habita en el campo les aviso que tengo la oficina abierta los días
domingo y los días de fiesta.

DR. E. A. FRIIS
CRUJANO, DENTISTA

HORAS DE OFICINA: de 9 a. m. a 5 p. m.

UNITED FRUIT CO.

DEPARTAMENTO DE GANADO

AVISO A LOS DESTAZADORES

En el potrero COLECCION, situado 100
metros al Este del Matadero Municipal de
esta ciudad, habrá todos los días ganado
gordo para vender barato y al contado.
Las personas que deseen comprar uno ó
más novillos se servirán indicarlo á este
Departamento.

R. CASTRO F.

San José, 19 de Diciembre.

LA CERVECERIA NACIONAL
"EL AGUILA"

Recientemente instalada ofrece sus cervezas y aguas gaseosas elabora-
das según procedimientos más modernos y bajo la dirección de un cerve-
tero experto y de profesión.

Se garantiza que las cervezas son fabricadas EXCLUSIVAMENTE
de MALTA y LÚPULO de las MEJORES CLASES sin ninguna adulteración.
Diríjase las órdenes á

JORGE CASTRO y C^a

INCENDIO

Ismael Solís dueño de "La Negra Curra" del Mercado, ofrece
al público y á su clientela en general, gran surtido de granos fres-
cos, aceites, bacalao y queso. Ahí encuentra lo que usted desea
á precio de quema.

GRAN ALMACEN DE MUEBLES

Escritorios automáticos para máquinas de escribir los que hay de
gran número de varias formas y precios. Cedro amargo ceco, con-
cluidos. Estos escritorios no están clavados, todo está endientado.

Avenida Central, Cuesta de Moras N^o 531.

JORGE MORALES BEJARANO.

LA UNION DE LAS FABRICAS

—o(DE)o—

CASIMIRES

SASTRERIA MUÑOLO HERMANOS SASTRERIA

Todo el mundo lo sabe que es el único almacén espe-
cial en la plaza, sea por el surtido á diario renovado ó sea
por los precios incompetentes.

Se trabaja también á la medida seguro de satisfacer el
gusto más delicado. — Cuenta con un cortador moderno.

AL CONTADO — y — MUY BARATO

Venta al por mayor á precio de fábricas.—Calle central,
Sur, nos. 31 - 32.— Contiguo á la Botica del Comercio.

SE ALQUILA En Cartago una casa grande, amueblada y con insta-
lación de luz incandescente. Situada 125 varas al
Sur del Parque Central.

En esta oficina se darán informes.

PAN CALIENTE Y GALLETAS desde las cinco de la ma-
ñana hasta las ocho de la noche.

TOSTELES corrientes y pan dulce al estilo criollo
Todo elaborado en la

Panadería EL GALLITO.

Tip. de "El Centinela"